









Ya es bastante venir sabiendo lo que ocurrirá. ¿Qué queréis? ¿Que espere que cada orador dispare contra el Gobierno como un «pim pam pum»? No estoy dispuesto.

El hecho de estar desautorizado por dos grupos representados en el Gobierno nos impide estar aquí con toda dignidad y sin ella no estoy en ninguna parte.

Prieto: —Comprendo la situación angustiosa.

Lerroux: —Angustiosa, no, tranquila y serena.

No estoy dispuesto a esperar la resolución de una cosa que no puedo discutir.

**Interviene Azaña**

Lamenta que Lerroux empujara el debate convirtiéndolo en personal.

Dice que tiene corazón y lamenta que recordara que fué reformista, pues eso es delito.

Recuerda que se separó para incorporarse a la República.

Recuerda su labor en los comités revolucionarios y dice que sus aspiraciones son andar por la calle sin preocuparse del Gobierno.

Recuerda que por su intervención se formó este Gobierno.

La declaración ministerial me pareció inadmisiblemente.

Después de dos años y medio de poder, salí sin fuga, sin abandonar nada y sin apetitos.

No hay derecho a clavarme en el concepto público como un hombre malicioso y lleno de apetitos.

Su señoría se encuentra en grave error, porque el Gobierno debe dimitir ante el jefe del Estado; pero no en el Parlamento.

Si yo hubiera hecho igual en otras circunstancias hubiéramos dado un lamentable espectáculo al país.

No es posible marcharse de este modo del banco azul.

Espero que haya otras personas que le disuadan.

Lerroux invocó el espectáculo de rencillas del año 73 y debe aprender en ese ejemplo y no producir daños a la República.

Su señoría me retira su amistad política; como no aspiro a nada no tengo necesidad del concurso de nadie.

Conozco mi horizonte y sé hasta donde puedo llegar.

El afán de hacer cosas, lo mismo lo cumplo creando una finca que plantando un árbol.

En la oposición me dedicaré a la propaganda o a hacer versos.

Cuanto se haga mañana será si mi concurso.

**Interviene otra vez Lerroux**

En otra ocasión—dice—me hubieran ausentado; pero quiero antes dedicar unas palabras a Azaña.

En palabras mías habrá podido haber tal vez excesiva energía en juicios políticos; pero ningún ataque personal.

No ha podido molestarle la alusión que hice a su pertenencia al partido reformista, cuando no era republicano.

No le recordé eso como estigma, sino para hacer resaltar que yo nunca tuve que rectificar mi conducta política y que merecía el respeto que me corresponde por antigüedad y consecuencia, sin que signifique decir que su Señoría ha variado de criterio dentro de la República.

Señala que hasta el año 26 no comenzó el funcionamiento de la Alianza Republicana.

De todo lo demás solo diré que cuando se pierde la fe en un hombre no se puede continuar.

He perdido la fe de que su señoría tenga por un valor político y yo he afirmado que en lo sucesivo no tendría relaciones políticas con su Señoría.

No aludo a la persona particular; no quiero recoger las molestias que se me han dirigido aludiendo al pantano, pues a mi nadie me sacó de ninguno.

No se puede dar mayor respeto a la Cámara que mi actitud.

Cuando considero que no cuento con su apoyo me voy, porque no supongo que haya quien pretenda que dimita cuando ellos quieran, a medida de una complacencia morbosa de otros elementos.

Yo no creo que nadie tenga complacencia en hollar la dignidad de un Gobierno que mientras está aquí significa la dignidad de España.

(Aplausos de los radicales).

Besteiro, que durante las palabras de Lerroux celebró conferencias con Sánchez Román y otras personalidades, dice a Lerroux: —Una vez que Su Señoría ha cumplido el compromiso que contrato con la Cámara de permanecer en el banco azul mientras hablase Azaña, ha terminado este compromiso y queda cumplido.

Notificado el propósito del Gobierno de presentar la dimisión, la discusión no puede continuar.

Los demás oradores no pueden hablar; pero yo tengo derecho a decir que no puede haber crisis existiendo pendiente la votación de la Cámara, porque uno de los motivos que puede haber para plantear la crisis es saber la actitud del Parlamento, y el estado pasional de la actitud de Su Señoría pueden atribuirle intenciones que no tiene.

Los diputados de la mayoría deben permanecer en el escaño para votar.

Se produce un momento de intensa confusión.

Pérez Madrigal pide la palabra y se le niega.

Madrigal, grita: —Esto es un atropello.

Otros diputados: —Si no hay Gobierno, ¿cómo puede votarse? (Escándalo formidable).

Los socialistas insisten en la votación.

Lerroux se levanta y seguido de todos los ministros abandona el banco azul.

Le siguen muchos radicales y Martínez Barrios les aconseja que vuelvan.

Se lee la proposición de desconfianza en medio de gran barullo, gritando los diputados ministeriales: —¡Esto es una Convención! Se vota.

Maura ordena a sus amigos abandonar la Cámara, pues no puede autorizar con su presencia el espectáculo.

La proposición de desconfianza queda aprobada por 189 votos contra 91.

Los diputados abandonan atropelladamente el salón.

Castrovido explica su voto.

Dice que votó contra la desconfianza porque como republicano de verdad no podía votar contra un Gobierno republicano en cuya cabecera está un hombre de la historia de Lerroux.

Votar contra sería prestarse a maniobras que pudieran servir a la reacción y al fascismo.

Pérez Madrigal protesta de que las Cortes se constituyeran en convención.

Dice que no es válida puesto que el Gobierno está en crisis.

Lo ocurrido es que Besteiro no ha actuado como presidente de las Cortes, sino como presidente de la U. G. T.

(Escándalo e increpaciones entre socialistas y radicales).

Barriobero, como federal, dice que ha votado al lado del Gobierno republicano como es deber de todo republicano.

Casares dice que la Orga no había retirado la colaboración al Gobierno esperando que Lerroux rectificara hoy algunos extremos de su discurso de ayer; pero como no lo ha hecho no podían votar la confianza al Gobierno.

Entre grandes comentarios y confusión se levanta la sesión a las ocho quince.

**Crisis total**

Madrid 3 a las 20.—Después de la sesión el señor Lerroux fué a Palacio, presentando la dimisión del Gobierno.

**Periódicos**

**Hay que disolver rápidamente las Cortes**

«El Debate»

Madrid 3 a las 16.—«El Debate» deduce de ayer la consecuencia de disolver rápidamente las Cortes.

No necesitaba haberse llegado a tal debate.

**El Gobierno salió quebrantado**

«Ahora»

«Ahora» dice que el Gobierno salió quebrantado en la sesión de ayer.

Dice: «No es hora todavía de que el señor Lerroux pueda ser el jefe de un Gobierno de concentración que dé entrada a esas fuerzas conservadoras, que son las que legítimamente pueden hacer las elecciones, puesto que son ellas con su arraigo en la opinión del país las que han planteado la necesidad de la disolución de las Cortes actuales? Lo celebráramos.

Este es el único camino que queda abierto al caudillo radical para pedir el decreto de disolución e intentar una concentración conservadora republicana, auténticamente republicana.

**Lerroux acude a las Cortes sabiendo que están gastadas**

«El Sol»

«El Sol» dice que la posición de Lerroux siendo dialécticamente débil es muy fuerte políticamente.

Acude Lerroux a las Cortes, según propia declaración, sabiendo que están gastadas y divorciadas de la opinión.

Sobre esta declaración se lanzaron enseguida como sobre la presa fácil lo mismo Prieto que Azaña para triturarla o pulverizarla; y, sin embargo, bajo su contradicción, es la verdad más verdadera que ayer se dijo en el Parlamento.

Es la política anterior, es el mismo Parlamento quien ha hecho posible y aun forzoso este contrasentido de que un Gobierno que no cree en las Cortes haya de pedirle una mayoría de votos.

Tal contrasentido revela hasta qué punto ha sido insensata la política seguida en los últimos tiempos y sería mejor fundamento para acusarla y repelerla, porque ella ha hecho que sea necesaria, hasta de urgencia, una rectificación de rumbos, y grave, hasta el peligro, la elección de unas nuevas Cortes.

En suma, que ha metido al régimen casi en un callejón sin salida.

El Gobierno actual representa, en su idea, un intento de salvar la dificultad con la mayor prontitud y el menor estrago posible; pero como hemos visto ayer, la antigua mayoría quiere aprovechar la situación difícil, por ella misma creada, para boxear impunemente en el fondo del impase a los que tratan de buscarle una salida a la República.

**Lerroux, intencionadamente, provocó una tempestad**

«La Libertad»

Madrid 3 a las 22.—«La Libertad»

creo que Lerroux, intencionadamente, provocó una tempestad, declarando que las Cortes no representan a la opinión.

**Añade:**

«¿A qué espera, entonces, para adoptar la resolución que le corresponde a tal convencimiento? Una demora, un desgaste en la Cámara, ha de derrotarle al fin y puede comprometer su crédito hoy muy afianzado en el país.

Vaya cuanto antes a una solución definitiva en bien de España y de la República y en beneficio propio deje a otros la responsabilidad de un juego político poco limpio; no se complique en él; desentiéndase de las menudencias políticas, de las mezquindades de la pasión malsana y busque, hoy mejor que mañana, el contacto con la opinión pública y el aire de la calle.»

**La sesión no tenía sorpresas...**

«A B C»

Madrid 3 a las 22.—«A B C» dice que la sesión de ayer no tenía sorpresas.

Los problemas planteados van por los carriles de donde no pueden salir.

El discurso del jefe del Gobierno fué muy feliz; de forma, de táctica y de intención; confirma lo que se anunciaba de su contenido; no ha escondido, ni disimulado la línea ni el rumbo de su política; dice claramente hasta donde va y como, pero no ha dejado escapar conceptos ni palabras que razonablemente pue-

# ¡VEA!

## ¡Los numerosos detalles = Todo para su comodidad!

Del trabajo de varios ingenieros ha resultado esta maravillosa plancha.

Por haber comprado una importante cantidad podemos ofrecerla por **Ptas. 13'75**

**PLANCHA eléctrica JOLAUN CROMADA SOBRE EL NIQUELADO... LIGERA DE PESO... SOLAMENTE 300 WATTS... MODELO ESPECIAL PARA GAS Y ELECTRICIDAD, S. A. GARANTIZADA POR 12 MESES**

**Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de Baleares**

**Canalización Aguas Palma**

A partir desde hoy hasta el próximo día 4 de Octubre a la una de la tarde, queda abierta en esta Cámara una información pública, mediante la cual los señores propietarios podrán exponer, por escrito, su opinión respecto al proyecto de canalización de las aguas de Palma, de nuestro Ayuntamiento, a fin de que la Cámara pueda luego obrar según el parecer de la mayoría.

Dado el vital interés que tiene para la propiedad dicho asunto, se ruega encarecidamente que ningún propietario deje de concurrir a la información de referencia.

En las Oficinas de la Cámara (La Palma, 6) se darán a los señores propietarios cuantos informes necesiten.

Palma 28 Septiembre 1933.—El Presidente, Jaime Suau.—El Secretario, Tomás Fellu.

dan aprovechar sus enemigos para justificar sus maniobras y par embullar las soluciones incoadas y pendientes.

El discurso de Prieto marca una ruda oposición del socialismo al Gobierno actual, pero no abre un mejor horizonte a ningún otro.

El discurso de Prieto para maldecir de la solución y para impedir, es el que ha echado la llave a las Cortes.

Azaña dedicó su dialéctica tortuosa en los grandes párrafos a coonestar su actitud de emboscado en la última crisis; el empeño que puso en la formación de un Gobierno que se le ha salido de la emboscada y su nueva actitud francamente hostil a este Gobierno; ahora ve llegar la inevitable disolución y se le ha ocurrido una fórmula peregrina; ha de ser un Gobierno titirimundi, una concentración universal, un sindicato de todos los partidos, desde el

monárquico al comunista, el que se encargue de recibir el decreto de disolución y presidir unas elecciones a título de neutralidad.

Guarde su fórmula si le ha enamorado para proponer en la revisión constitucional las nuevas limitaciones de prerrogativas al jefe del Estado, nunca tan discutidas y tan maltratadas como en la República desde el primer momento.

---

**La Feria de Paris**

Nuevo local

San Nicolás n.º 3

Batería de Cocina

**RIALTO**

SABADO PROXIMO

**GRAN REAPERTURA**

FOX presentará una de sus grandes producciones de la temporada

**Moderno**

Hoy a las 3 y media

**BAILANDO A CIEGAS**

Miriam Hopkins - Jack Oakie

**La Indeseable** En Español - Elissa Landi-Paul Lukas

Jueves: los grandes estrenos: **El Amor** y **La Suerte** En Español por Rafael Arcos, Joaquin Montero, Juana Espin





